

GACETA DE

ZARAGOZA

Del Martes 19. de

Mayo de 1748



Viena 18. de Abril.



**L** dia 11. del corriente se tuvo en Schombrun una gran Conferencia en presencia de la Señora Archiduquesa, sobre los negocios de Italia; y de su resulta marchò el Conde de Coloredo, que havia venido aqui despachado por el Principe de Loko vitz, por nuevas Instrucciones, y dicen absolutamente, que este General debe perseguir à los Españoles, no obstante la incorporacion de las Tropas Napolitanas con las Españolas. Los 3000.

Croatos, que han de reforzar aquel Exercito, han pasado ya por Mantua; y algunos Navios de Guerra Ingleses deben cruzar sobre las Costas del Reyno de Napoles, para favorecer la expedicion del Exercito Austriaco. Las Tropas Vngaras, que sirvieron el año pasado, y que bolvieron à su País, van llegando successivamente para marchar al Exercito, y el Conde de Traun no saldrà de Munic hasta los ultimos de este mes; pero las Tropas, que estàn en Baviera, han empezado à salir ya de sus Quarteles. El General Berlinchingen marchará à la Franconia con 20000. hombres, para observar las Tropas Imperiales. La Señora Archiduquesa ha confirmado à los Protestantes de Vngria todos sus Privilegios.

La Haya 26. de Abril.

**E**L Marquès de Fenelón, Embaxador de Francia, que havia pedido el dia 22. una Audiencia publica de los Estados Generales, fue conducido à ella el dia siguiente, en ceremonia, por dos Diputados de la Assamblea de sus Altipotencias, y el cortejo consistió en 72. Carrozas, de à 6. à 4. y à 2. Cavallos cada una; y habiendo llegado este Ministro à la Sala de la Audiencia, pronunció un largo

Yy

Diz

Díscarlo, que en substancia, se referirá en la Gaceta que viene. Ayer se propuso en la Asamblea de sus Altipotencias, de parte de los Estados de Olanda, y de Vestrifia, deliberar, si en las circunstancias presentes convendría combidar al Marqués de Fenelón á una Conferencia, antes de su partida, para representarle, que como la Republica no podrá ver con indiferencia, que se ataquen los *Payes Basos Auxiliacos*, sus Altipotencias esperan, que se disiera el excusarlo, respecto de que han resuelto embiar al Rey Christianísimo un Embaxador Extraordinario, para vér si es posible el que se haga una Tregua entre los Principes Guettreros. Haviendo sido aprobada esta proposicion, fue ayer Mons. de Biemont, Agente de sus Altipotencias, á Casa del Márqués de Fenelón, á suplicarle concurriese oy, á las 11. y media, á la Sala de *Treveris*, lo que ha practicado, y ha estado mas de una hora en conferencia, y mañana marcha á *Paris* con la Marquesa su Esposa; y queda aqui con el caracter de Ministro de *Francia* el Abad de la ville. El Almirante *Matheus* salió de *Porto Mahon*, para *Villafranca*, y ha embiado preso á *Londres* al Almirante *Lestock*.

*Paris 2. de Mayo.*

Mons. Amelot, Ministro, y Secretario de Estado de los negocios Estrangeros, ha hecho demission en manos del Rey de estos encargos. Haviendo representado Mons. Thompson, de orden de la Corte de *Londres*, sobre la declaracion de Guerra, que se le ha hecho por esta, se tuvo un gran Consejo en presencia del Rey, en el qual se resolvió responderle al Ministro Britanico, que los Vassallos de su Nación, que están actualmente en *Francia*, podrán mantenerse con toda seguridad, con tal, que sea tranquilamente, y que por lo que respecta al restablecimiento de la comunicacion con la *Gran Bretaña*, se trabajará en la seguridad de los Paquebotes, &c. y se sabe, que se han embiado ya ordenes sobre este asunto á *Cales*. Se trabaja á toda diligencia en los Equipages de Campaña de Mons. Argenson, que acompañará al Rey al Exercito de *Flandes*; y S. M. tendrá su Mesa en Casa de este Ministro, á quien para este efecto se le han dado 500. mil libras. Las Guardias Francesas, y Suizas tienen orden de passar ácia la parte de *Mons*, y las de Corps toman el mismo camino. La Gente de Armas de la Casa Real marcha al *Franco Condado*, y para primeros de este mes deben estar juntas todas las Tropas, que hay en esta Proviacia, respecto de que salieron ya de sus Cuarteles el dia 22. del pasado.

El dia 28. del mismo llegó aqui el Conde de Choiseul, despachado á S. M. por el Principe de Conti, con la gustosa noticia,

de

de que las Tropas de *España*, y de *Francia*, mandadas por el Infante Don Phelipe, atacaron en seis Columnas, la noche del día 19. al 20. las Trincheras de los Enemigos, ocuparon parte de ellas las dos Columnas, que fueron por la derecha, clavaron tres Baterias, cogieron cinco Batallones Prisioneros, II. Vanderas, al Conde de *Susa*, General de los Piamonteses, y habiendo penetrado hasta lo interior de las ultimas Trincheras Enemigas, se mantuvieron en ellas mas de cinco horas, con un fuego tan excesivo por una, y otra parte, que faltandoles Municiones, les mandò retirar el Infante. Las quatro Columnas de la izquierda ocuparon el primer recinto de los Atrinceramientos: El Marquès del Castelar, y el de Chastel á la frente de la Columna, que formaba la izquierda, echaron á los Piamonteses de una altura, en forma de Caracòl, la qual tenían fortificada con todo cuydado, y establecidos en ella; una ondra impracticable fue causa de no poder penetrar mas adelante, pero quedò dominando con el fuego de su Fusil las ultimas Trincheras de los Enemigos, los quales, persuadidos de que no podrian resistir el segundo ataque, que se les prevenia, las abandonaron todas, y se embarcaron el día 21. dexando algunas Tropas en la Ciudadela de *Villafranca*, y en el Castillo de *Montalván*. Se han encontrado en las Trincheras muchos Cañones de Artilleria, y aseguran, que de los 14. Batallones, que las guarnecian, se embarcaron escosos 2500. hombres, de donde se inferirá la gran pérdida, que han tenido los Enemigos.

Zaragoza 18. Mayo.

**P**OR las Cartas de *Aranjúez* se ha sabido, que sus Magestades, y Altezas permanecen gozando de perfecta salud en su Palacio de aquel Real Sitio.

Por las del Campo Real de la Valle de *San Juan*, en el Condado de *Nissa*, se avita, conservarle en el mejor estado la importante salud del Señor Infante, no obstante las continuadas tareas de su mando, que han confirmado todos los esmeros de su aplicacion, constancia, y espíritu, en el empeñado suceso del ataque de las Lineas, el qual solo se dixo entonces por mayor, y siendo digno de referirse con la mas exacta individualidad, se executò en la forma siguiente.

Continuando S. A. en sus disposiciones para el proyectado ataque de las Trincheras de *Villafranca*, adelantò el día 19. del pasado, al amanecer, un Destacamento de Fusileros de Montaña, para tomar un Puerto elevado, que guarnecian los Contrarios, y embarazaba el paso á la Columna del cargo del Baylio de *Givri*, è hizo, que al mismo tiempo atacassen los Granaderos una Casa contigua á la falda

de *Montalván*, cuyos dos intentos se lograron; y aunque el fuego duró algun tiempo con resón de una, y otra parte, no hubo de la nuestra otra desgracia, que la del Sargento Mayor de *Zamora* muerto, y dos Soldados heridos.

Presentaronse aquel dia 62. Desertores Piamonteses, y poco despues de anohecido se puso en marcha el Exército ácia el Enemigo, sin otra novedad en la disposicion hecha en las seis Columnas para el dia 14. que la de haverse dividido en dos la Columna destinada á Don Joseph de Aramburu, con el correspondiente refuerzo, encargandose la una al Theniente General Marqués de Campo Santo, para que atacase por el frente de *Nissa*, al tiempo que lo hiciese la otra por la Marina, quedando de reserva en el Campo cinco Batallones á la orden del Theniente General Don Francisco Piñateli, con quien se incorporò el Mariscal de Campo Don Fernando de Cagigal.

Siguióse la marcha con mucho silencio, y admirable concierto en todas sus partes: ocuparonse las alturas inmediatas á los atrinchamientos Enemigos, y en esta constitucion, á las tres, poco mas, ò menos, de la mañana, hizo S. A. la señal del ataque con dos fuegos grandes, y algunos cohetes, á que el Marqués del Castellar correspondió puntualmente desde sus Puestos por la Retaguardia del Enemigo, y se empenó la accion, á un tiempo, por todas partes, con tal suceso por la derecha, que brevemente forzaron las dos Columnas de Aramburu, y Campo Santo quanto encontraron, y se les puso delante, llegando á plantar el Regimiento de *Asturias* sus Vánderas sobre el Glasis, ò Esplanada de *Montalván*, y tomaron tres Baterias, tres Campos, cinco Batallones, que fueron el segundo de *la Reyna*, el segundo de *Fuñeros*, y los tres restantes de *Aosta*, *Ketler*, y *Sicilia*, al Marqués de *Susa*, Principe legitimado de *Saboya*, y Comandante General de las Tropas Piamontesas, once Vánderas, mas de mil Prisioneros, entre ellos un Brigadier, dos Coroneles, y 85. Oficiales de todas classes, incluídos quatro Ingleses, habiendo sido un Sargento, y quatro Granaderos del Regimiento de *Cordova* los que rindieron al Marqués de *Susa*.

Hacian iguales esfuerzos por su respectivo ataque las Columnas de los Thenientes Generales Givri, Danois, y Senéarre, aunque no con el propio éxito, porque eran mayores las dificultades del terreno, que con mucho trabajo subian nuestros Soldados, dándose la mano los unos á los otros, y tolerando con imponderable firmeza, y valor el fuego del Cañon á metralla, y de la Fusileria de los Enemigos, hasta situarse con arrojo al pie de sus mismas Trincheras,

pero

pero sin poder superarla; por más que varias veces lo emprendieron, á causa de lo escarpado, é inaccesible de su situacion.

Haciendo estas circunstancias tan ardua, como se dexa comprehender, la empresa, y habiendose agregado á la gran fatiga de la Tropa, la natural casualidad de haver consumido las Municiones, despues de tantas horas de fuego, observandolo el Señor Infante, mandó á las once y media del dia, que se retirasse, para que descansada, pudiesse con mas facilidad bolver al ataque, y ocupar las Trincheras, y se restituyeron las Columnas á su Campamento, dexando demolidas algunas de las Obras de los Piemonteses, y clavados los Cañones de las Baterias, que se les tomaron, habiendo antes recogido, y asegurado los Prisioneros, Vánderas, Armas, y otros Despojos, que sacaron de la funcion.

El Marqués del Castellar, por su lado, logró hacerse dueño de algunas Trincheras de los Enemigos, ganó sobre ellos cinco Puestos muy ventajosos, y fue continuando sus progresos con favorable suceso, hasta que encontró con uno por naturaleza, y arte incontrastable, defendido por quatro Baterias, cuyo fuego á metralla, y bala rasa sufrió por mas de tres horas y media; pero al fin estableció su Tropa á cubierto de él, dominando al Fusil contrario, y guardó despues el Puesto, dando mucha sujecion á los Piemonteses.

Se vieron prodigios de valor, espíritu, y constancia en la Tropa de las dos Naciones; y la conducta de los Oficiales, así Generales, como Particulares, fue digna de aplauso, y admiracion. El fuego era de los mas vivos, y obstinados de ambas partes, seguido, sin interrupcion, desde el principio del ataque, hasta que se mandó retirar, en algunas Columnas por mas de once horas; y aun que á punto fijo no pudo saberse desde luego la pérdida de los Enemigos, se inferia por noticias de los Desertores (que aquel dia fueron 120.) que passase de 300. hombres, entre muertos, heridos, y prisioneros. La nuestra, si bien faltaban aun relaciones de los Cuerpos, se discarria fuesse con mucho inferior. Murió en el ataque el Coronel de Lusitania Don Joseph Benincasa, y el Teniente Coronel de Granaderos Provinciales Don Miguel Tappi, y quedaron heridos los Mariscales de Campo Don Fernando Levant, Don Antonio de Zayas, y Don Thomás Corbalán, los dos primeros gravemente, el Coronel Don Pedro Cevallos, y el Teniente Coronel Don Diego de Robles, sin otros Oficiales de menor graduacion.

Por no haver llegado noticia de los muertos, y heridos de las Tropas Francesas, no se refieren aqui; pero se presume, que seria, si

no mayor, ni inferior su número al de Españoles, respecto de haberse compuesto de igual de una, y otra Nación las seis Columnas, así como los Generales nombrados para mandarlas, segun sus Grados, y antigüedades. Asegurase, que murió un Brigadier, y un Coronel, y que algunos Cuerpos, entre ellos el Regimiento de *Languedoc*, padecieron mucho.

El día 21. vino un Tambor de los Enemigos à saber de sus Prisioneros, y se presentaron hasta 68. Desertores, que contestemente depusieron la consternacion, en que dexò a su Tropa la funcion del día precedente, y el sobresalto, e inquietud que la tenia el temor de segundo ataque, confessando haver perdido mucha gente en el primero. Tratòse del alivio, y curacion de los heridos, y de que descansasse, y se reparasse la Tropa, mientras el Señor Infante tomaba nuevas medidas para repetir el empeño, à que se ofrecia el Soldado con la mejor voluntad.

A las 10. de la noche llegó Carta del Marqués del Castellar, con la noticia de que observaba en los Contrarios disposiciones de Embarco, y evasión de *Villafranca*, remitiendose à ulterior aviso, para la confirmacion de esta novedad. Vieronse aquella noche en sus Trincheras mayor numero de fuegos, que los acostumbrados, sin duda para disimular el expressado desigüo, que se comprobò a las quatro de la mañana del día siguiente 22. por un Desertor, que aseguró las havian abandonado enteramente, y embarcadose con precipitacion, dexando clavada, y por tierra su Artilleria. Refructo lo mismo los demás, que successivamente fueron llegando; y haviendo al amanecer destacado el Señor Infante algunas Compañias de Granaderos para reconocer, hallaron cierto lo declarado por los Desertores, ocuparon las Trincheras, y se adelantaron hasta *Villafranca*, cuya Justicia se presentó aquel día à rendir la obediencia à S. A.

De esta suerte quedó el Señor Infante dueño de unas Lineas, en cuya fortificacion se ha empleado la fatiga de dos años, con el dispendio de muchos caudales, haciendolas al parecer inexpugnables mas de 80. Cañones en sus Baterias, el auxilio de una Escuadra Maritima, la fuerza de 14. Batallones, el socorro operado de los campados en *Sospello*, distante solo seis leguas, y las ventajas de su situacion en terreno por naturaleza inaccesible, havindose debido el logro de tan importante Conquista a la plausible direccion de S. A. al zelo, valor, y acertada conducta del Principe de Conti, del Marqués de la Mina, y de sus Subalternos, y al ardor, constancia, y disciplina de la Tropa, digna de los mayores elogios.

Son en cantidades crecidas las Municiones, Bateria, Instrumentos

tos de Gastadores, y otros Efectos, que se encontraron en el Campo Enemigo, como en *Villafranca* la Harina, Cebada, Paja, y Heno, que tenian en Almacenes.

Estas Cartas añaden, que los Enemigos, que estaban en *Sofpello*, se introducian en el *Piamonte*, sin dar lugar à que nuestros Destacamentos alcanzassen su Retaguardia. Las Tropas *Piamontesas*, que fugitivas de las Lineas, llegaron embarcadas à *Ornella*, escoltadas de la Esquadra del Almirante *Matheus*, quiere su Comandante conducir las al *Piamonte*, y el Almirante lo resiste, solicitando se fortifiquen en aquel Puerto, con el fin de disputarnos el passo, y no se havia sabido todavia, que es lo que havian resuelto, si quedar se, ò marchar; pero que positivamente se sabi, que estaban muy discordes en los dictámenes los Generales.

El Destacamento de 500. hombres, que salio el dia 23. à la orden del Coronel Don Ricardo Val, ha sido reforzado, y estaba en *Ventemilla* observando los movimientos de los Enemigos, y tomando lengua de las disposiciones, que resuelvan practicar.

Parece, que las Tropas Francesas, que estan en aquel Exercito; marcharán por Regimientos al *Delfinado*, para lo qual se les han establecido ya los Almacenes para su subsistencia en *Montdauphin*, *Guillestre*, y *Briançon*, por cuyos parages obrarán separadas contra el *Piamonte*.

Del Exercito de S. M. que se halla en el Reyno de *Napoles*, ni de el de aquel Monarca, no hay novedad especial, y el de los Enemigos, que estaba sobre la Raya, dicen, que havia empezado à mover parte de el acia el *Boloñès*, y que el Principe de *Locovitz* se hallaba ya en el *Oreto*, de que se espera por el primer Correo, que pase se mas individual noticia.

COPIA DE VNA CARTA, ESCRITA DE PUERTO MAHON, con fecha de 11. de Marzo de 1744. por un Menorquin, à un Mallorquin.

La 8. de Marzo, cerca de las 4. de la tarde, diò fondo en el Puerto de *Mahon* la Armada Inglesa, que constaba de 37 Navios, por causa, que la Capitana de *Espana* echò à fondo el *Leon Grande*, que es la Capitana Inglesa, y solamente se salvò el Almirante *Matheus* en el Esquife, con solos 15. hombres, y un muchacho: la *Fortuna*, el *Coloso*, el *Cavallo Blanco*, y un *Brulote*, fue de forma, que los 4. acabado el Combate, queriendo probar si navegarian para ir à *Mahon*, se fueron à fondo, por razon de hallarse muy deshechos, y salvaron la gente que quedaba; legò la Armada sin riq

rar una pieza de Artillería ; y sin Vánderas ; pues solamente la Rosa llevaba una Vanderilla en señal de Capitana, con grande tristeza, por causa de ver faltaban los 5. Navios, y estár todos los demás destrozados.

En esta tarde querían desembarcar, pero el Governador dió orden, que no se desembarcassen, ni se hablasse de tal cosa, hasta el otro dia, en el qual dia 9. de Marzo desembarcò la gente, y se pasó revista, y dicen, que faltaban 1123. hombres, 38. Oficiales, y 4. Capitanes, que son los siguientes: El Capitan de la *Fortuna*, el del *Sol*, el del *Dragon*, el del *Gitano*, y lo que mas de sentir fue los Menorquines, que faltaban en numero de 94. los heridos son sin numero; aora te quiero poner los Navios destrozados: El *Gitano* no traía mas de un Arbol, que no tenia parte, que no estuviessse llena de agujeros, y lo mas singular es, que encima de la Popa no traía Castillo: La *Luna* solamente traía el Arbol mayor, y estaba tan destrozado, que creen no navegará mas, porque no tiene Remos: El *Perro* no traía Arbol alguno, pero el buque no estaba muy destrozado: El *Sol* tiene el Arbol de Trinquete menos, y buena parte de Popa, y algunos agujeros grandes en el buque, de forma, que de una parte se ve la luz de la otra: El *Buey Negro*, y el *Dragon* estan destrozados, que no tienen Remos: La *Africa*, y la *Princesa* tuvo casi todos los hombres muertos, por causa de querer abordar un Navio Español, lo que no pudieron lograr: En fin, de los 37. Navios muchos quedaron muy destrozados, y creo, que dentro de un año no serán buenos para salir.

Los Navios, que componian la Armada Inglesa, son los siguientes: Y se advierte, que los que van señalados con la R. pelearon contra la *Real de España*; los señalados con la Y. con *Santa Isabel*; los con la C. contra el *Constante*; los con la P. contra el *Poder*; y los que llevan ✕ son los que perecieron en el Combate.

Navios.	Cañones.	Cañones.
R. ✕ La Capitana, llamada el Leon Grande, de . . . . .	85.	R. El Perro . . . . . 70
Y. La Rosa de . . . . .	80.	Y. Otro Perro . . . . . 80
R. El Sol . . . . .	80.	P. San Joseph, ò la Africa . . 64
R. La Luna . . . . .	80.	P. ✕ El Cavallo Bianco . . . 64
Y. ✕ La Fortuna . . . . .	80.	C. Dos Fragatas de à . . . . . 55
Y. ✕ El Colofo . . . . .	80.	C. El Buey Negro de . . . . . 54
		C. El Dragon de . . . . . 54
		R. Dos Bulets de Fuego . . . .

Los Navios, que faltan hasta los 42. de que se componia la Armada Inglesa, eran de 30. à 40. Cañones.

**En Zaragoza; En la Imprenta del Rey nuestro Señor,**